

Una aproximación al metabolismo social agrario de los Espacios Productivos Especializados en Costa Rica: el caso de la Región café-caña (1924-2014)

ANDREA MONTERO MORA

Centro de Investigaciones Históricas de América Central

Universidad de Costa Rica

andrea.monteromora@ucr.ac.cr

N° de Cédula: 401850453

ANTHONY GOEBEL MC DERMOTT

Centro de Investigaciones Históricas de América Central

Universidad de Costa Rica

w.goebel@ucr.ac.cr

N° de Cédula: 17920102

Esta ponencia se inscribe en el marco del proyecto: “Historia socio-ambiental del patrimonio forestal y de los sistemas agroforestales en Costa Rica y sus tensiones con el mercado, el Estado y las comunidades. Siglos XIX-XXI. Crisis y perspectivas de futuro”. Presentaremos los resultados preliminares de la investigación, centrándonos en las principales transformaciones socioecológicas ocurridas en el sistema agrario del Espacio Productivo Especializado en café y caña entre 1924 y 2014. En este país, el cultivo del café inició en la década de 1820 pero obtuvo importancia comercial a partir de 1840 en la Meseta Central. Desde 1850 alcanzó tierras en la sección occidental (Alajuela-San Ramón) y desde 1890 tierras en la sección oriental (Reventazón Turrialba). Después de 1950 hubo un nuevo ciclo de expansión en territorios como Tarrazú-Dota y Coto Brus. Desde el comienzo, la actividad se dirigió al mercado interno, aunque de forma paulatina se fue conformando un mercado doméstico. La caña de azúcar es un cultivo de herencia colonial. Hasta 1930 se centró en la Meseta Central y después se sembró en la zona alta del Reventazón (Turrialba), en Puriscal y en Los Santos. En 1950 se expandió rápidamente al Pacífico Norte (Guanacaste), Pacífico Sur (Valle de El General) y Zona Norte (San Carlos). En principio los subproductos de la caña (panela y licor) se destinaron al mercado interno, pero después de 1960 hubo una acelerada expansión de la exportación de azúcar de caña hacia los Estados Unidos.

Los Espacios Productivos Especializados (EPE), según nuestra propia conceptualización, son aquellos en los que, a pesar de la presencia de diversos cultivos, presentan un predominio de uno o dos cultivos dominantes con clara vocación mercantil, orientados tanto al mercado exterior como al mercado interno. Para construir estos espacios, consideramos inicialmente las

regiones agrícolas establecidas en el Censo Agropecuario de 1955. A partir de dicha regionalización, propusimos un análisis retrospectivo y prospectivo para cuatro momentos (1924, 1955, 1973, 2014) que coinciden con el levantamiento de los censos agropecuarios en el país, y que nos permitió por un lado establecer espacios productivos (caracterizados por dinámicas muy cambiantes), y por el otro reconstruir el proceso de especialización productiva que fueron adquiriendo algunos cantones y distritos en café y caña. A nivel teórico y metodológico mostraremos, desde la perspectiva del metabolismo social y a partir del análisis multi EROI, las diferentes lógicas de intercambio de energía y materiales del EPE en café y caña en perspectiva histórica.

Los primeros resultados nos permiten concluir que el proceso de modernización del agro, que trajo consigo la expansión del cultivo de café y caña, estuvo acompañado de una (des)intensificación en el uso de energía y materiales externos al agroecosistema según momento y dinámica del mercado internacional. No obstante, es innegable que hubo un proyecto institucional público y privado que promovió la especialización de ambos cultivos lo que produjo la desestructuración de los ciclos locales de energía y nutrientes, al reducirse los reemplazos de biomasa generada al interior del propio sistema agrario.